

**Vendredi 1<sup>er</sup> septembre 2023**  
**Remise du prix culture de Paix - Yvon Luby – salle Jean Carmet 20h**

**Discours prononcé par Audrey JOANNIC – conseillère municipale en charge des droits humain et Vice-présidente de Mayors for Peace**  
**« Maires pour la Paix » France**

Bonsoir à toutes et tous,

Au nom de la municipalité, nous vous remercions de votre présence nombreuse ce soir.

Nous allons remettre au cours de cette 8<sup>ème</sup> édition le prix culture de Paix-Yvon Luby à une association, collectif ou personnalité ayant œuvré pour la paix et la solidarité dans notre ville. Le lauréat se verra remettre un prix d'une valeur de 1500 euros.

**La culture de paix c'est quoi au juste ?**

C'est un ensemble de valeurs, d'attitudes, de comportements et de modes de vie fondés sur le respect de la vie, le rejet de la violence et la promotion et la pratique de la non-violence par l'éducation, le dialogue et la coopération.

C'est bien sur ces principes que la ville d'Allonnes s'est engagée aux côtés du réseau Mayors For Peace (dont nous sommes adhérents) réunissant 8000 collectivités à travers le monde afin de promouvoir la paix via des actions, de la communication, la participation à des journées, festivals et autres événements auprès des allonnoises et allonnaises. Notre engagement pour la Culture de Paix se traduit aussi par nos actions que dans le cadre de nos coopérations internationales avec la Palestine et le Mali pour aider les citoyens de ces pays, à vivre dans une sécurité économique, sanitaire, culturelle ou faire face aux menaces environnementales.

Nous sommes convaincus que le dialogue pacifiste, la co-construction, la coopération ou encore l'égalité entre les femmes et les hommes sont des déterminants indispensables pour initier une transformation sociale et donc à la diffusion de la culture de Paix, plutôt que la menace, la destruction, et l'opposition des peuples.

**L'année 2023 a été marquée par un grand nombre de conflits et le risque de nouvelles guerres n'a jamais été aussi élevé.** Chacune et chacun de nous peut observer la multiplication des conflits : Niger, Ukraine, Yémen, Syrie, Soudan, Mali, Palestine, Afghanistan, Somalie, Liban., Haïti ...pour ne citer que ces derniers.

Quelques soient l'origine de ces crises humanitaires et/ou climatiques, ce sont toujours les populations civiles qui sont les premières victimes : atteinte des droits humains, déplacement de

populations mais aussi augmentation de la pauvreté, augmentation des inégalités et stagnation économique. Face à cela, nous ne pouvons rester indifférentes et indifférents.

### **La question est de savoir : comment faire de la culture de Paix une réalité vivante ?**

En tant qu'élue référente à la commission des Droits Humains, je suis convaincue que pour agir pleinement, il nous faut en premier lieu comprendre les problématiques vécues à travers le monde...

Cet objectif ne peut être atteint que par l'éducation pour la paix. Elle suppose donc une manière d'être, de faire et de vivre en société qui s'apprend, se développe et surtout, se cultive.

En tout état de cause, cela repose sur un processus de transformation collective et individuelle au travers de la promotion, la sensibilisation, la mobilisation, la prévention, l'information et de l'éducation notamment auprès de la jeunesse pour en faire des acteurs de cette transformation sociale.

La jeunesse est un élément essentiel à la consolidation et à la promotion d'une culture de Paix. Nous le constatons, partout à travers le monde, la jeunesse a su montrer sa capacité à mener des actions participatives en faveur de la Paix pour exiger des pouvoirs politiques des actions fortes pour lutter contre la crise climatique, ou encore en faveur de l'élimination des armes nucléaires.

Leur contribution et leur engagement doivent être activement soutenus et encouragés. Ils ont un rôle majeur à jouer pour l'avenir de l'humanité et la construction d'un monde meilleur.

C'est en ce sens que la municipalité d'Allonnes a souhaité remettre le prix Culture de Paix-Yvon Luby 2023 **aux 11 jeunes et aux Ateliers des Arts Plastiques d'Allonnes pour la réalisation d'une magnifique exposition intitulée : « Éteindre la guerre, souffler et semer la paix » dans le cadre d'un concours organisé par Mayors For Peace, sur le thème de la Paix.**

Ces jeunes âgés de 8 à 13 ans, ont ainsi réalisées des œuvres issues d'un travail autour du tableau de Pablo PICASSO « Guernica » avec Armelle CHESNEL, professeure d'Arts plastiques à la maison des Arts. Cette toile mondialement connue dénonce le tragique bombardement de la ville basque de Guernica, en avril 1937, lors de la guerre d'Espagne, pour terroriser la population, rangée du côté des Républicains.

Ces tableaux, que vous avez pu voir dans le hall d'entrée dont le grand que vous pouvez voir à gauche de la scène, aux couleurs monochromes et à l'expression en apparence enfantine, libèrent un message fort synonyme tantôt de brutalité, de l'horreur des conflits, tantôt un message d'espoir et de paix dont il nous faut prendre conscience.

Je terminerai ce discours avant de remettre le prix culture de Paix - Yvon Luby aux jeunes lauréats et au Président des Ateliers des Arts Plastiques, Monsieur Dominique CAUSIN par une citation de Dady NKANGA artiste congolais réfugié en France depuis 2019 et que nous avons la chance d'accueillir :

**« L'art n'est pas réservé pour un peuple ou une catégorie de gens, il doit être universel, casser les différences, nous permettre de vivre et évoluer ensemble pour cultiver la paix. »**

Merci à vous et j'invite maintenant à monter sur scène les jeunes et le président des Ateliers des Arts Plastiques, que vous pouvez applaudir ! Bravo à eux pour leur belle réalisation !